

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis, una edición a los obreros.

Oficinas:

Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre € 5'00
Número del día 10 céntimos.
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

El aguacero de anoche

En Puerto Chico.—Un río por la calle Desamparados.—Un vecino encerrado que pide auxilio.—El aspecto de la calle.

Esta madrugada, poco después de las dos, se desencadenó sobre Cádiz un verdadero turbión de agua acompañada de tormentas que hacían más imponente, a los asustados vecinos, la fuerza de la lluvia.

Hace gran número de años que aquí no se registra aguacero tan copiosísimo.

Duró, apenas veinte minutos, y fué suficiente para sembrar la alarma en muchas familias.

Cuando más fuerte era el impulso de la lluvia, de una accesoria de la calle Desamparados se escucharon desesperantes gritos de auxilios.

Acudieron presurosos, sufriendo el impulso torrencial del chaparrón, los vigilantes Trillo y Mariño.

Los vecinos asomados a los balcones, alarmados y deseosos de que la fuerza pública viera lo que sucedía en la accesoria, gritaban también.

Al llegar los activos vigilantes, vieron que el local de donde partían los casi lamentos, estaba cerrada por fuera con resistente candado.

Dada la premura de las circunstancias, se decidieron a romper el candado abriendo la puerta de la accesoria.

El que pedía auxilio era un dependiente del *baratillo* que hay en ella (casa número 3) establecido y al que el dueño tiene la costumbre de dejar encerrado.

Encontrándose durmiendo encerrado, la fuerza de la lluvia y de los truenos, hubo de despertarlo, encontrándose con la habitación completamente anegada hasta la altura total del escalón de entrada.

Fuó su primer impulso echarse abajo del catre y acudir a la puerta, encontrándose con ésta cerrada, por el exterior, costumbre del dueño que le era totalmente desconocida.

Comenzó a gritar... y éste era el origen tanto del susto de los vecinos, como del propio interesado, y no muy infundados por cierto.

Apenas habían franqueado los señores Trillo y Mariño, la puerta al lógicamente asustado dependiente, cuando el almacén-estanco de la esquina, y otro *baratillo* de más arriba, y la fábrica de fideos, y el horno, y la casa de vecinos número 4, abrían también las suyas, saliendo a la calle sus habitantes apesar de que la lluvia seguía azotando con la misma intensidad.

Todas ellas estaban anegadas, por la circunstancia de ser sus pisos bajos a nivel inferior del de la calle y afluir a ésta, el agua que en aluvión descendía desde el Campo del Sur, por la cuesta de Puerto Chico.

Cuando ya había pasado el *chaparrón*, aalimos en espera de que algo hubiera podido ocurrir; llegamos a esos lugares y el aspecto no podía ser, cuando menos, más nuevo para los que no tenemos costumbre de ver caer sobre Cádiz tales golpes de lluvia.

Buena parte de la calle de San Juan, del principio de la de Arbolí, la Escalerilla y toda la de Desamparados, se encontraban materialmente convertidas en playas.

Las arenas del Campo arrastradas por la corriente, se habían quedado estancadas en los lugares llanos y al pasar sobre ellas mismas habían dibujado

las hondas características de las playas.

En la última de las calles mencionadas, los balcones se encontraban poblados de vecinos que veían a los de los pisos bajos, desalojar con cubos el agua que entrando por los resquicios de las puertas consiguió anegar, por completo, sus habitaciones.

Otro tanto había ocurrido en la Escalerilla, cuya especial configuración hizo que, en más que en ninguna parte, el agua al descender, simulara una verdadera catarata.

Eran ya las primeras horas de la mañana y aun el dependiente del *baratillo* trabajaba procurando dejar en seco el modesto establecimiento.

En la plaza de la Catedral.—En el Arco del Pópulo.—La carnicería del Sr. Sánchez.—En la calle Fabio Rufino.—En el barrio de Santa María.

De Puerto Chico nos trasladamos a la plaza de la Catedral, en cuya casa número 10, y en una habitación con puerta al patinillo interior, el sereno había tenido que prestar auxilio a un vecino por encontrarse en análogas circunstancias a los anteriores de que llevamos dada cuenta.

El susto de éste fué *mayúsculo*, hasta el punto de haberse tenido que prestar alguna asistencia.

Uno de los sitios en que el agua hizo mayores estragos, fué en la carnicería que en el Arco del Pópulo, tiene el conocido industrial don Ramón Sánchez.

Tanto el local destinado al despacho, como la dependencia de enfrente donde se hacen las labores de los cochinos, estaban francamente inabordables.

Más de media vara de agua fangosa, había entrado en uno y otro local.

El sereno y el cabo de la demarcación, prestaron eficaz auxilio al dueño y dependientes del establecimiento.

Desde la calle, y tras las cancelas de hierro que sirven de puertas a una y otra dependencia, se apreciaba los estragos del agua.

Sobre todo en la de la izquierda consiguió echar a perder una buena cantidad de grano que en ella se guardaba, y toda la existencia de papel de envolver.

En la calle Fabio Rufino, donde termina la vertiente, existe un almacén de comestibles y un taller de plancha, en los que también entraron las aguas en profusión.

El segundo es un modesto local donde dormía un matrimonio que, al despertar, se encontró con la desagradable sorpresa de ver flotando los zapatos, babuchas y algunas ropas.

Sin preocuparse de su falta de trage, salió a la calle el marido y... tardaron buenas horas en limpiar las dos habitaciones que constituyen la accesoria.

Pero donde el accidente pudo tener más fatales consecuencias fué en el barrio de Santa María.

Cuando presenciábamos el desastre causado por la lluvia en el Arco del Pópulo y sus inmediaciones, alguien nos dijo que en la casa número 45 de la calle de Santo Domingo, se había derrumbado un techo.

Está demás decir que allí nos dirigimos.

Afortunadamente se trataba de una alarma si no infundada, cuando menos provista de alguna exageración, pero de la cual las autoridades deben tomar nota ya que los mismos *elementos* se han encargado de dar prudente aviso.

En el último piso de la expresada casa, y con una hija suya, una nieta y un

nieta, habita el vecino D. Manuel Durán, padre del conocido picador de toros *Gasparote*.

A eso de las dos y cuarto, y estando todos durmiendo, comenzaron a sentir que desde distintas partes del techo y sobre todo desde las cabezas de las vigas, se filtraban chorros de agua.

En aquel momento, la hija alarmada por la fuerza del chaparrón y el rujir de los truenos, llamó a su padre; cundió la alarma; el padre saltó del lecho y ante la inminencia del peligro lo siguieron hija y nietos, saliendo a los corredores.

Por ellos caía también abundante lluvia.

Al ver que el peligro aumentaba, pues cada vez sobre los techos pesaba más agua estancada en la azotea, se armó de un martillo y, con verdadero desprecio del peligro, en ropa de cama, subió a la expresada azotea consiguiendo, a martillazos, romper el descansillo del barandal, precipitándose las aguas y los ladrillos al patio, también anegado.

Mientras tanto las habitaciones bajas, se encontraban también anegadas.

Sin la valentía y despreocupación del Sr. Durán, el accidente hubiera quizá revestido fatales consecuencias.

Llegó a tal punto el verdadero peligro, producido por la obstrucción de las cañerías, que el agua no solo se filtró al piso alto, sino también al inmediato.

Es de sentir que no se ejerza la debida vigilancia con casas en tan deplorable estado.

Casi puede asegurarse, que en otros establecimientos y pisos bajos del barrio de Santa María y de otras calles de la población, habrá entrado también la corriente, de los desniveles; pero, es posible, que hasta la hora de despertar sus habitantes, no se encuentren con la sorpresa.

Desde luego tenemos noticias que padecieron la misma irrucción de agua varios locales de la calle Diego Arias y Cruz Verde.

En la primera se anegó el depósito de cales de D. Julián Martínez, suponiéndose las pérdidas de alguna importancia.

Los talleres tipográficos de D. Manuel Alvarez, donde se tira nuestro colega *Diario Liberal* sufrieron desperfectos a consecuencia de haber rebosado los aljibes alcanzando, en todo el patio, más de media vara de agua.

Tuvieron que acudir varios bomberos para dejar en seco el amplio local.

En la calle Ancha, el agua rebosó las aceras de cemento, penetrando en algunas casas.

La Plaza de San Juan de Dios, quedó convertida en un lago.

Otro tanto ocurrió en la Alameda de Apodaca y lo mismo en la plaza de San Antonio.

La Fábrica de Fideos de que antes hemos hablado, propiedad de D. Carmelo Vega, ha sufrido pérdida de existencias por valor de unas 300 pesetas y las máquinas, desde luego, han quedado inútiles para el trabajo de hoy.

La oración del Justo

Un valiente militar, al pasar por delante de una cruz que había en un paseo, se hincó de rodillas y se puso a rezar.

Algunas jóvenes que le vieron se movieron de la piedad y religión del pundonoroso militar.

Pocos años después el militar llegó a ser sacerdote y se fué a las Misiones extranjeras. Después de seis años de peno-

sos trabajos, volvió a su patria, se detuvo en una gran ciudad, y fué a celebrar en la iglesia de un convento próximo a la casa en que se hospedaba.

Mientras celebraba la santa misa, una joven religiosa no quitaba los ojos del celebrante.

—¡Si conozco yo a este sacerdote!— decía para sí:—¡sí, es él!... ¡El mismo que hace seis años se arrodilló delante de la cruz de aquel paseo.

Acabada la misa, la joven religiosa contó el caso a la Superiora, la cual le mandó servir el desayuno al misionero.

Al verle en el comedor, cayó la religiosa a sus pies llorando y sollozando.

—Pero, hermana, ¿qué tiene y por qué llora?

—¡Ay, Padre! repuso la Religiosa—yo soy una de aquellas cuatro jóvenes que se burlaron de usted cuando se arrodilló al pie de la cruz del paseo. Y vea usted, Padre, desde aquel mismo momento me vino el pensamiento de ser religiosa; y aquí me tiene en esta santa casa.

—Es que yo recé por vosotras—repuso el sacerdote,— y Dios me oyó, y hoy tengo la gran dicha de bendecirte.

Por telégrafo

Madrid, 23 (varias horas.)

Política y políticos

Consejo de Ministros

A las siete de la tarde terminó el Consejo de Ministros.

Casi todo el tiempo que duró se invirtió en examinar los distintos aspectos que presenta la solución armónica de la celebración del Tratado de Comercio pendiente con Portugal.

Los Ministros no llegaron a adoptar acuerdo alguno con respecto a la materia, quedando encargado el Presidente del Consejo de continuar su negociación con la Embajada portuguesa, pues el Ministro de Estado marcha a San Sebastián.

El ministro de la Guerra trató ampliamente de los planes estratégicos del General Marina, y de los muchos elementos acumulados para emprender operaciones importantes y con mayor actividad.

El Ministro de Marina fué encargado por el Consejo de redactar un proyecto de disposiciones encaminadas a defender los legítimos intereses de los pescadores de la provincia de Huelva, lesionado constantemente por los portugueses.

También trató de la nacionalización de la industria de fabricación de proyectiles de grueso calibre.

El Sr. Ruiz Jiménez, dió cuenta de varios de sus proyectos complementarios para intensificar la enseñanza primaria.

Aprobóse el reglamento definitivo de comunicaciones marítimas y el cupo del Ejército para 1914, que será aumentado 71.000 hombres.

Quedó pendiente el indulto del carabiniero Gallardo, por faltar en el expediente alguna documentación que se ha creído necesario tener a la vista.

A la salida el conde de Romanones, manifestó que había expuesto a sus compañeros de Gabinete, el resultado de sus conferencias con los hombres políticos en San Sebastián.

Negó que se hubieran ocupado de nada referente a las Cortes, pues lo que interesa ahora es afirmar una vez más que las Cámaras reanudarán sus tareas en el próximo Octubre.

El presidente del Congreso

Terminado el Consejo y cuando todavía estaban reunidos los Ministros, llegó el Sr. Villanueva y conferenció extensamente con el Presidente del Consejo.

De viaje

También marcha á San Sebastián el Ministro de Hacienda para reunirse con su familia y regresar con ella á Madrid.

A San Sebastián

A esta ciudad á marchado en el expreso, el Ministro de Estado.

Cambio de táctica

El Presidente del Consejo ha dicho que está dispuesto á reemplazar lo más pronto posible en Marruecos, la acción militar por la acción diplomática y pacifista.

Refiriéndose á sus relaciones con los disidentes, dijo: que tan pronto como se abran las Cortes, provocará una votación nominal y que en caso de que salga derrotado, producirá una crisis parlamentaria, estando dispuesto á apoyar, desinteresado y lealmente, á la nueva situación liberal que le suceda.

Así entiendo, dijo, el respeto que se merece el Parlamento; los deberes de su conciencia y la responsabilidad ministerial.

No vuelve

Con fundamento se asegura que el gobernador de Barcelona Sr. Francos Rodríguez, no volverá á encargarse del mando de aquella provincia.

Se supone que la principal causa de esta resolución del Sr. Francos Rodríguez, es su discrepancia irresoluble con el director general de Seguridad.

Indicase para sustituirle, al actual gobernador de San Sebastián.

Más del viaje de Poincaré

Su Majestad el Rey y el ministro de Marina Sr. Gimeno, acompañarán á Poincaré, en su viaje de regreso, hasta aguas francesas.

El 28 estarán ya de retorno en la corte.

De las Cortes

Seguramente las Cortes se abrirán del 20 al 24 de Octubre.

Declaraciones de Romanones

El conde de Romanones ha manifestado en el Consejo que su discurso de Monte Ulia ha abierto el paréntesis en la política interior, que no debe cerrarse hasta después que regrese el Presidente de la República francesa á su país; que entiendo es preciso que todos los partidos colaboren á lo espléndido del recibimiento que ha de hacerse á Mr. Poincaré; y que debe considerarse la visita del representante de Francia como un acontecimiento de influencia decisiva en la Historia Nacional.

Del viaje de Poincaré

Los alumnos de las Academias Militares formarán en la carrera que haya de recorrer la comitiva el día que llegue el Presidente de la República Francesa.

Hay eropósitos de ofrecerle en su excursión á Toledo, una espada de la época de Felipe II y un hermoso enchilló de monte, fabricado en la manufactura nacional.

Disgusto de los diputados canarios

Se han reunido en el Congreso, los diputados canarios, acordando elevar queja al ministro de Instrucción pública, por el incumplimiento de la Ley de presupuestos, que autorizaba á crear varias escuelas de Artes y Oficios en distintas islas del Archipiélago.

Rumor grave

Se asegura que en el Consejo de ministros se acordó, que en vista de que el 30 del actual expira el Tratado de Comercio, vigente con Portugal y mientras las negociaciones pendientes no se ultimén, aplicar por modo provisional el tratado de «Nación más favorecida» con arreglo á la segunda columna arancelaria.

Noticias de la guerra

Las bajas de las fuerzas indígenas en toda la campaña.

Se ha hecho el cómputo de las bajas que han tenido las fuerzas indígenas durante toda la campaña, incluyendo el combate de Mogot.

Estas no ascienden más que á 22.

A los oficiales precisales derrochar heroísmo para conservar el prestigio entre los indígenas.

La *Correspondencia* pide que se tenga esto en cuenta, para cuando llegue el momento del reparto de las recompensas.

Varias noticias

El ex capitán Sánchez

Se ha redoblado la vigilancia del asedio del Sr. Jalón.

En estos últimos días se han recrudecido sus habituales nerviosismos.

Anoche el centinela llamó al cabo de guardia para avisarle que el preso pugnaba por hacer saltar una de las bisagras de la puerta de su celda.

Se le ha trasladado á otra.

El excapitán ha solicitado se le deje vestir la guerrera que habitualmente usaba y que se le aumenten las mantas, pues siente mucho frío.

Del extranjero

Desastre financiero en la India inglesa.

Dicen de Londres, que el Banco del Pueblo en India, con setenta y dos sucursales, algunas de ellas tan apartadas como las de Rangoon y Bombay, y que cuenta con un capital de 80.000 libras osterlinas, ha acordado suspender los pagos y se dispone á cerrar; el Banco Amritsar siguió el ejemplo el sábado por la mañana y sucesivamente ha habido suspensiones de pago en otros Bancos de Lahore, dirigidos por indios; hasta la presente los Bancos, cuyos directores son ingleses, no han sido afectados; aún no pueden calcularse las pérdidas que encierra este desastre.

La huelga inglesa. Poderoso auxilio.

El Director de la Unión de Conductores de coches Taxímetros, ha anunciado que están dispuestos á ayudar á los cocheros de omnibus declarados en huelgas hasta la suma de libras 10.000 semanal si fuese preciso.

Premio de aviación

En el concurso aéreo denominado *Derby*, de noventaicinco millas alrededor de Londres, por la copa ofrecida por el *Daily Mail*, tomaron parte trece «voladores», y fué ganada por M. Hamel que invirtió una hora, quince minutos y cuarentainéve segundos en el recorrido.

Matrimonio aviador

Dicen de Tampes, que Farman al verificar un vuelo, llevando de pasajera á su señora, cayóse lesionándose una pierna, su señora resultó con el codo fracturado.

NOTICIAS VARIAS

Vacante

El próximo día 29 expira el plazo para la presentación de solicitudes para ocupar la plaza de practicante de la Beneficencia Municipal.

Dos cartas

El señor alcalde recibió ayer carta del senador del Reino D. Luis Ojeda, en la que le expresa que desde luego tendrá muy en cuenta las indicaciones que le hace á favor de las industrias salineras y pesqueras de la región gaditana cuando se ocupe en la prórroga del Tratado de comercio con Portugal.

También recibió otra del ministro de Estado Sr. López Muñoz exponiéndole que con el mayor interés ha recomendado á su compañero el señor ministro de Instrucción Pública conceda una cantidad para material de talleres con destino á esta Escuela Industrial de Artes y Oficios.

Agrega que el crédito que existe para atender á este particular es de 250.000 pesetas y no de 350.000 como el señor Rivas creía pero desde luego la petición formulada por dicha Escuela, será atendida.

Solicitudes desestimadas

Por la Dirección general del Tesoro han sido desestimadas las solicitudes de la Sociedad de Tipógrafos de Cadiz y Agrupación Socialista Obrera del Puerto de Santa María, que interesaban la exención del impuesto del timbre en sus respectivas documentaciones.

Consejo provincial de Fomento

Asuntos que se tratarán en la sesión que han de celebrar el próximo día 27.

1.º Toma de posesión del cargo de vicepresidente del Consejo, del señor don Antonio Aparicio Martínez.

2.º Informe de la Sección de asuntos varios, sobre la modificación del art. 17 de la Ley de Caza.

3.º Idem de la Sección de Comercio á la habilitación de la Aduana de Puente Mayorga, para la importación de cebada, maiz y otras gramíneas.

4.º Nombramientos de vocales para la Junta de plagas del campo de San Fernando.

5.º Oficios de los presidentes de las Juntas de plagas del campo de El Gastor y Arcos de la Frontera, sobre la langosta.

6.º Trigo Emmer. Designar los campos de experimentación.

7.º Comunicación del Gobierno civil, sobre los morosos al pago del impuesto de plagas del campo.

El «Carlos V»

Procedente de Ceuta, entró ayer en nuestro puerto el crucero *Carlos V* que arbolaba la insignia del almirante de la Escuadra don José Pidal.

Signió á su entrada para el Arsenal de la Carraca.

Sepelio

Ayer por la tarde verificóse conlucido acompañamiento el sepelio del antiguo cabo supernumerario de serenós don José Moguer.

Formaban el duelo el Alcalde don Ramón Rivas, condestable mayor señor Armario, exconcejal don Aurelio Moreno y comandante de la guardia municipal don Juan Sevillano.

Reciban nuestro pésame más sentido su viuda é hijos.

El «Canalejas»

Hoy llegará á este puerto procedente del de Sevilla el vapor *Canalejas* conduciendo una compañía de ingenieros zapadores minadores procedente de la expresada capital que marcha á Larache.

Aquí se embarcará con destino á esta última población material de guerra, víveres, ganado y personal que se encuentra en esta en expectación de embarque. Zarpará á las 20 horas.

Vocal

El teniente alcalde don Miguel Guilloto, ha sido designado por el Sr. Alcalde para que actúe como vocal, en concepto de concejal de la Junta provincial de Instrucción pública.

Avisos

Mariano García Cerezal, cuyo domicilio se ignora, se presentará en esta Secretaría municipal, sección de Alcaldía, para ser enterado de un particular referente á la petición que dirigiera al señor coronel de la Zona de Osuna.

Extraviadas en la vía pública dos pa-peletas del Monte de Piedad, operaciones de ropas y alhajas, y hallado también un forro de almohada, se anuncia para que sus dueños puedan recogerlos en aquella dependencia municipal, donde se encuentran.

Ocurrencias locales

A las ocho, por el guardia municipal, Pedro Tellez, fué detenido en el Depósito municipal á disposición del Sr. Presidente de Mercados, Francisco Reyes Barea, por entrar bestias cargadas por las

galerías del Mercado de la Libertad é insultar al guardia, siendo reincidente.

—A las 16, por el guardia Rafael Seco, fueron conducidos á la Inspección de Vigilancia, José García Delgado, de diez años y Joaquín Jurado López, de 18, por haber maltratado de obras éste al primero, por decir le había tirado.

El hecho ocurrió en el paseo Canalejas.

—A las 18 y 30, por el guardia Antonio Lanzarote fué detenido en la Prevención Civil á disposición del Sr. Alcalde, Ramón García Casal, de once años, por mendigar en la Plaza de Isabel 2.ª

Edicto

El Presidente de la Junta municipal del Censo Electoral de Conil, remite para su inserción en el *Boletín Oficial* edicto convocando á los mayores contribuyentes locales á una reunión al objeto de cumplir lo que ordena el párrafo segundo del artículo 12 de la vigente Ley electoral.

Comisión de Alumbrado

Presidiendo el Sr. D. Arturo Gallego y con asistencia de los concejales señores La Rosa y Cajades, se reunió ayer tarde en la Casa Capitular la Comisión de Alumbrado.

Se aprobaron las cuentas y se acordó insistir cerca de la empresa de alumbrado Eugenio Lebón y Compañía procedan al estudio del proyecto para establecer luces en la nueva calle abierta que parte desde el paseo de Augusta Julia á la vía del ferrocarril, así como que proceda á la colocación del alumbrado en el callejón de Trille y trayecto comprendido desde la Victoria á los Depósitos de Tabacos.

Recurso informado

Debidamente informado, remite al señor Gobernador civil el Alcalde de Conil, recurso de queja del Médico Titular de dicra villa D. José Martínez Sevillano que reclama haberes devengados y no satisfechos.

Demografía

Durante el pasado mes de Julio se ha registrado en esta provincia el siguiente movimiento de población:

Nacimientos, 1.182; defunciones, 1.168 y matrimonios, 242.

Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio.—Pídase memoria.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.

Se remite folleto á quien lo pida.